

BASES

El periódico se publica los días menos los festivos, repartiendo además, gratis una edición a los obreros. Oficinas: Sexto Diego de Cádiz, n.º 6 Taileres, en la misma casa.

LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

ST. GEORGE N

En Cádiz, al mes, Ptas. 4 50 Provincias, trimestre 15 00 No mere del día 10 céntimos. Anuncios 4 precios 16 céntimos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en g an t ú zero se reparten gratis.

Por la higiene pública... moral

El saneamiento moral de los individuos es tarea ardua a hacer por quienes pongan su buena voluntad y su ciencia al servicio de los hombres. En un momento no pueden hacer generaciones nuevas, como no puede llevarse a la inmensa mayoría humana la noción exacta de cuanto es y cuanto significa un semejante, que por ser hermanos en Dios y habernos criado a su imagen y semejanza, somos la obra más perfecta de la Creación, con no desmerecer ninguna de las que produjo su mano providencial. Para sanear moralmente al hombre, basta hacerle fiel cumplidor de los Mandamientos que el Supremo Hacedor dio a Moisés en el Sinaí. Y para conseguir esa fidelidad, necesitamos llevar a su máximo el convencimiento de nuestra propia observación.

Muchas plumas, al lado de las cuales es completamente insignificante la nuestra, se han ocupado de difundir la manera de renovar nuestros malos hábitos. Tarea estéril, pero tarea hermosa, cuando a ella nos lleva el propio convencimiento.

La Humanidad, cada día se va ennegando más y más; pero también a cada paso hallamos apóstoles que en el ennegamiento y maldad social triunfan y confortan a los decadentes no poseídos de la maldad.

Pero ya que no a la actual, a la futura generación podemos mejorarla; su higiene moral, si bien al pronto no fuera la más completa, sería al menos suficiente para evitar la propagación de esta terrible «epidemia», de absurda indiferencia, que asola al mundo.

El instinto que el hombre denota cuando niño, se lo despierta innegablemente el ejemplo tenido.

Verbigracia: El niño, jugando, se lastima con un mueble, y la madre, para distraerle y que cese en su llanto, le dice:

«¿Quién ha lastimado al nene? ¿La silla? ¡Párala! Tráela, que le vamos a pegar para que no haga otra vez pupa a Pepito.»

El niño observa esto una y otra vez; poco a poco se despierta en él el instinto de venganza hacia aquello que le produce dolor o contrariedad.

Sí, por el contrario, en el mismo caso, una madre prudente habla al niño así:

«¿Qué te ocurre, hijito? ¿Te has hecho daño? No, eso no es nada; tú, tú eres el que ha hecho pupa a la silla, anda, acérciala, pobrecita.»

Ocurra con esto, que el instinto del niño se forma en el ambiente de que debe ser compasivo.

El respeto a todo sér viviente es el que

hace hombres sanos y de una robustez moral a toda prueba.

Dios no creó a los pajarillos para que los enjaulasen, ni para que sirvieran de juego y diversión a los niños.

Si a éstos se les cría en tal idea, es indudable que su instinto no será nada humano para con sus semejantes; pues igual que martiriza a un sér inocente por el sólo placer de verlo sufrir, por el ansia que siente de libertad, y se irrita al ser contrariado en esta enormidad, cuando hombre le ocurrirá lo propio a lo más míaimo y no será difícil predecirle su fin.

El amor a Dios y el respeto a todo lo que vive, son los mejores preceptos para higienizar al Hombre en su aspecto moral.

KRISTÓBAL

LA RESPUESTA DE WILSON

Enérgica en el fondo, correctísima en la forma, la contestación dada por el Presidente de los Estados Unidos al canciller alemán, está de acuerdo con los juicios formulados estos días por los periódicos que se publican en todos los países aliados.

Gobernantes y pueblos piensan lo mismo porque la conciencia colectiva se ha ido formando a medida que se iban desarrollando los acontecimientos y tiene hoy profundas raíces.

Una dura experiencia ha demostrado a todos, a los pacifistas de antaño y a los nacionalistas de siempre, a los socialistas de la extrema izquierda y a las derechas más reaccionarias que el problema de la guerra solo tiene una solución: la que el Presidente Wilson ha propuesto en su mensaje al Congreso norteamericano y en sus discursos.

La respuesta del Presidente ha sido la que debía ser fatalmente. Analicémosla.

Es ante todo indispensable saber lo que en realidad se propone Alemania.

Su proposición de armisticio no es clara, daba lugar a ciertas interpretaciones, y el Presidente Wilson empieza preguntando:

«¿Quiere decir el canciller que el Gobierno imperial acepta las proposiciones propuestas por el Presidente en su mensaje al Congreso de los Estados Unidos el 8 de Enero y en sus discursos posteriores, y que su fin, al entablar discusión, sería solamente ponerse de acuerdo en los detalles prácticos para su aplicación?»

Las cosas claras.

No quiere el Presidente de los Estados Unidos que Alemania se salga por la tangente; deseaba saber ante todo si

acepta sus proposiciones y no admite discusión sobre ellas.

O se somete, o las rechaza. No hay término medio.

En lo único que cabe la discusión es en lo relativo a los detalles de la ejecución.

De manera que a Wilson no le basta que sus 14 proposiciones sirvan de base para negociar.

Han de ser admitidas sin discusión alguna.

Impone sus condiciones, y si éstas son rechazadas por el adversario, continuará la lucha.

¿Arrogancia inadmisibles? ¿Abuso de la fuerza?

No, la actitud del Presidente de los Estados Unidos, que habla no sólo en nombre de su Nación, sino también en nombre de los demás países aliados, sería arrogante, si las condiciones propuestas por él no tuvieran por base la justicia; si se le podría acusar de que abusa de su fuerza, si pretendiera algo contrario al derecho.

Quiere que los pueblos se agrupen libremente, que las nacionalidades se reconstituyan, que los agresores paguen los daños que han causado.

La fuerza, puesta al servicio de una causa tan santa, no tiene la misma significación que la fuerza empleada en el atropello brutal y para satisfacer ambiciones sin límites.

«Evacuar, además, los territorios invadidos—exclama luego Wilson—y hablabaremos.»

Y termina su contestación con un párrafo que tiene una importancia capital y que da a la guerra su verdadera significación: pregunta al Canciller si hablará únicamente en nombre de las autoridades constituidas del Imperio que causaron la guerra.

El Presidente Wilson no quiere discutir ni siquiera los detalles de la ejecución de las condiciones que la Entente pretende imponer a los Imperios Centrales, culpables de la catástrofe universal.

Con el militarismo alemán y con sus jefes, por muy alto que éstos se hallen colocados, no quiere nada, con el pueblo alemán es con quien desea ponerse a hablar el Presidente de los Estados Unidos si ese pueblo reniega de sus errores pasados y se arrepiente.

No es probable que Alemania, a no ser que esté exhausta, acepte una lección y unas condiciones tan duras aunque justas.

Quizá intente un supremo esfuerzo.

Pero Wilson, tenaz cuando tiene el convencimiento de que tiene razón, no variará de criterio.

Se refiere ahora a las condiciones que

formuló solemnemente el día 8 de Enero y volverá a hablar de ellas en lo porvenir si Alemania no se decide a aceptarlas inmediatamente.

M. SANZ DE LILLO.

Las ciudades de la guerra

La Fère-Laon

Desde la toma del bosque de Saint-Gobain, entre los ríos Ailette y Oise, y el avance de las tropas francesas por el Este del ferrocarril de San Quintín a Cambrai, considerábase difícil el que los alemanes pudieran sostenerse en La Fère, antigua plaza fuerte de importancia estratégica, por encontrarse en la confluencia del río Serre con el Oise, y en el cruce de las líneas férreas de Calais y Amiens a Basilea (Suiza), y de París a las principales poblaciones del Noroeste de Francia.

Es una población de 5.300 habitantes, y antes de la guerra era visitado con interés un pequeño Museo de Pintura, formado sobre la base de la colección de cuadros legada a la ciudad en 1875, por la condesa de Hericourt.

A 20 kilómetros al Sureste de La Fère se encuentra Laon, cabeza del distrito de su nombre, con 5.000 habitantes en tiempos normales.

Situada sobre la meseta de una montaña aislada, es una plaza fuerte para la defensa del Oise.

Su catedral era uno de los edificios más notables del Norte de Francia y un monumento muy curioso de los siglos XII, XIII y XIV, restaurado artísticamente hace unos veinte años.

Sus dimensiones eran grandes: 121 metros de longitud, 30 de ancho en la nave central y 57 en el crucero, y 24 de altura de las bóvedas.

La fachada, del más puro estilo gótico, con torres de 60 y 58 metros, ostentaba tres hermosos pórticos con esculturas.

En el interior no faltaban también capillas, vidrieras y otros detalles muy celebrados.

También la iglesia de San Martín, el Palacio de Justicia y la Prefectura (antigua abadía de San Juan), eran monumentos notables.

Laon tiene estaciones en las varias líneas que allí se cruzan.

De Laon a Mezières, capital del departamento de los Ardennes, único que en su totalidad está ocupado por los alemanes, hay la distancia en línea recta de 80 kilómetros.

Mezières, a orillas del Mosa, está a 10 kilómetros de la frontera belga, y en varias ocasiones ha sido, durante la guerra, residencia del Emperador y de su Estado Mayor.

Nisch

La ciudad de Nisch o Nissa, la antigua

Nissus, cuna del Emperador Constantino I, se encuentra en un estrecho valle a ambas orillas del río Nissava, que a una distancia de ocho kilómetros desemboca en el Morawa.

Es la segunda población de Servia y cuenta con cerca de 25.000 habitantes de los que la cuarta parte son musulmanes.

Una de las curiosidades de Nisch es la llamada Torre de las Calaveras, formada por 3.000 o 4.000 calaveras de servicios muertos por los turcos en un combate en 1809.

Es Nisch punto de empuje de la línea de Belgrado a Salónica, con las que parten para Sofía y Constantinopla, y por Noreste, para Kianjevac y Radujevac, en la frontera de Rumanía.

El Gobierno servio, en 1914, al tener que abandonar la capital de Belgrado, fijó su residencia en Nisch.

Dist. 192 kilómetros de Belgrado, 134 de Sofía y próximamente unos 500 de Salónica.

Crónicas taurinas

Excelente combinación

Ha quedado ultimado el cartel para la corrida que tendrá lugar el próximo domingo 20, en la plaza de toros del Puerto de Santa María.

Los seis hermosos cornúputos que se han de lidiar pertenecen a la famosa vacada de don Fernando Villalón, de Sevilla.

Espadas, los célebres matadores Ignacio Sánchez Mejías, diestro el que mayores éxitos ha alcanzado en la plaza monumental de Sevilla en la presente temporada.

Sebastián Suárez (Chanito), nuestro coterráneo, que a tan gran altura dejó su cartel en la feria de Jerez.

Y Manolo Belmonte, el héroe de la plaza de la Maestranza, en la actual feria sevillana.

Si no se llena la plaza del Puerto el próximo domingo, podemos decir que se ha perdido la afición.

D. S.

De sociedad

Con lucido acompañamiento, en el que figuraba el alto personal de la Compañía Transatlántica y buen número de vecinos de San Severiano, se verificó ayer tarde el sepelio del capitán de la marina mercante, don Manuel Sanjuán Corrales.

Con tan triste motivo han desfilado también por la casa mortuoria, muchas personas afectas a la afligida familia de finado, para expresarle su sentimiento por tan sensible desgracia.

A su viuda, hijos y demás familia doliente, les enviamos la expresión de nuestra condolencia.

En San Fernando se ha celebrado la boda de la bella y distinguida señorita María de los Dolores Pérez Cornejo, con el joven don Francisco Abalo Ortega, probado empleado de la casa Aramburo Hermanos, de esta ciudad.

A los nuevos esposos, que fijarán su

residencia en Cádiz, les deseamos un eterna y felicísima luna de miel.

En la iglesia parroquial de Nuestra Señora del Rosario, se celebraron ayer solemnes cultos por el eterno descanso del alma del que fué nuestro estimado amigo el Excmo. Sr. D. José de Asensio y Granara.

Asistieron al referido acto religioso, la familia del finado y numerosos amigos que en vida apreciaron las excelentes condiciones que atesoraba.

A su familia, y muy particularmente a nuestro querido amigo el señor don Francisco Mora Figueroa, le reiteramos nuestro más sentido pésame.

Se encuentra en Sevilla, nuestro estimado amigo don José M.ª Millán, con su bella y distinguida esposa doña Eloisa Sevilla y Brenes.

Por noticias recibidas en esta ciudad se sabe ha fallecido en Madrid el señor don Luis Cobián, hijo del exministro de Marina, don José.

Tanto a este señor como a la demás familia, les enviamos el testimonio de nuestro pesar.

Pasó ayer el día en Puerto Real, con su distinguida señora, nuestro querido compañero y oficial de este Gobierno civil, don Juan Manuel de Martín Barbado.

En la iglesia de San José (Extramuros), tuvo lugar la boda de la bella señorita Teresa Figuer, con el joven abogado don Manuel Quirell Soto.

Lucía el altar mayor, ante el cual se verificó el enlace, profusa iluminación y multitud de flores.

Vestía la novia rico traje de seda blanco y velo prendido con los simbólicos ramos de azahar.

La unión fué bendecida por el señor cura propio de dicha parroquia, don José Marchante, quien también bendijo las arras y anillo, y dijo la misa de velaciones.

Apadrinaron a los contrayentes, don Manuel Quirell, padre del novio, y doña Teresa Venaf, madre de la novia.

Fueron testigos don Carlos Gieb, don José Fornica, don Manuel Rodríguez Piñero, don Joan Gatell, don José L. Fabre y don Enrique Martín z.

Las numerosas familias que concurrieron, fueron obsequiadas con un espléndido lunch.

Muchas felicidades deseamos al nuevo matrimonio.

Al inspector de policía don Antonio Lupión, enviámosle nuestro pésame por el fallecimiento de su hermana, ocurrido en Almería.

Guarda cama la distinguida señora doña Dolores Picardo, de Martínez del Cerro.

Deseamos el alivio de la paciente.

También se encuentra ligeramente enferma, la respetable señora doña María de los Dolores de Martín Barbadillo, viuda de Paul.

Muy vivamente deseamos su pronto alivio.

Regresó de Vejer, nuestro estimado amigo don Francisco de Mora Figueroa.

Estuvo ayer en Cádiz, el senador de Reino y querido amigo nuestro, Excelentísimo señor marqués de Tarón.

Q. A. DRAIN y C.ª

Un suicidio

A las seis de la mañana de ayer se presentó al guardia municipal José Fernández, el individuo José Bernal Rodríguez, inquilino del tercer piso de la casa número 3, calle del Solano, expresando que momentos antes se había arrojado desde dicho piso al patio, un primo hermano de la mujer del comunicante, llamado Juan Carrillo Perea, casado, de 35 años de edad, natural de Alcalá de los Gazules, de donde hace días había llegado, para consultar a un facultativo, referente a una enfermedad del estómago que padecía.

Desde el día anterior, sufría el dolor en las proporciones, que en algunos momentos perdió la razón, y seguramente, en un ataque de enajenación mental, cometió el hecho.

Conducido al Hospital Mora, se le apreciaron conmoción cerebral y una herida en la pierna derecha.

Pocos momentos después de ingresar en dicho benéfico Establecimiento, dejó de existir.

En el Hospital se personó el señor juez de instrucción, quien ordenó el traslado del cadáver a D. Pósito.

Los buques alemanes

Madrid.

Con motivo de la incautación de los buques alemanes surtos en nuestros puertos, el señor Ventosa ha dictado la siguiente Real orden, de acuerdo con el director general de Comercio y del presidente del Comité del Tráfico Marítimo:

Al objeto de que la administración de los buques nacionales o extranjeros, de que se haya incautado el Gobierno o de que lo sean por decretos sucesivos, con objeto de simplificar su administración se constituye un Consejo de Gerencia y Administración de naves incautadas, bajo la presidencia del Comité del tráfico marítimo y formado por el barón de Satriategui, don Tomás Urquijo y don José Juan Dómene, y como secretario el del Comité del Tráfico Marítimo, don Juan Romero.

Las gestiones de este Comité, serán extensivas a todos los buques mercantes que se hallen en este caso, y sus acuerdos serán ejecutivos, funcionando autónomamente, dentro del Comité del Tráfico Marítimo, cuyo pleno podrá ser oído cuando V. E. lo estime útil para el mejoramiento del servicio.

Ayer se verificó la entrega de los siete

barcos cedidos a España, sin que concurreriera el embajador alemán, pues ya está dada sus instrucciones para que se iniciara y no fuera necesaria su presencia.

Notas municipales

Para hoy y está convocada en sesión permanente, como está constituida, la Comisión especial que entienda en la reforma de la plantilla del personal.

De según la está citada la Comisión de Matadero.

Se reunió ayer tarde la Comisión de Fiestas.

Resolvió dejar en suspenso la aprobación de las cuentas de las fiestas veraniegas, hasta conocer la totalidad de dichos gastos, aprobando en principio el avance presentado.

Vista la instancia sobre la formación de una banda municipal, se resolvió pedir antecedentes y Reglamentos de las de otras poblaciones, y que por el ofi. del Negociado, don Serafín P. G., se establezca asimismo el Reglamento de las bandas militares y acordar en definitiva cuando se conozcan los datos que se piden.

Se determinó proponer al excelentísimo Ayuntamiento la supresión por este año de la llamada feria de Todos los Santos, que se celebra en el Mercado de la Libertad, teniendo en cuenta las prescripciones sanitarias sobre aglomeraciones de público y siguiendo el ejemplo de otras poblaciones, y atendiendo también a la carestía actual del alumbrado.

Con esto terminó la reunión.

El arrendatario del Teatro del Parque Genovés comunica a la Alcaldía la cesión de sus derechos y diligencias.

Por Telegrafo

(De la Agencia Radio)

Madrid, 15.

Parte Oficial

París

El de ayer tarde dice:

Pregáramos al Norte de Soissons.

En la región de Saint Germain Mont rechazamos un violento ataque del enemigo apoyado por la artillería.

Tomamos el pueblo de Azy Tient.

De Rusia

London.

Un telegrama de Sokolmo dice que la revolución estendese por toda Ucrania, llegando hasta Podolia.

En la región de Poldava libranse combates.

Los socialistas

Berne.

Los socialistas demócratas del Reichstag decidieron no oponerse a la continuación de Max Baier en la cancillería.

Decisión de Austria

Basilea

Decen de Viena que Austria está decidida a suspender la ocupación militar de Polonia y entregar la administración civil al gobierno polaco.